

# SENDERISMO



“ALMENDRO EN FLOR”

04 DE FEBRERO DE 2006

Un pequeño grupo de senderistas de San Juan de la Rambla, está dispuesto a realizar una ruta por los almendros en flor en el municipio de Santiago del Teide. El grupo lo forman: Baudilio, José Paco, Juanvi, Teodoro, Josema, Oroncio y Suso.

A las 07:30 horas partimos de San Juan de la Rambla, llegando a Santiago del Teide sobre las ocho. Aparcamos la guagüita en una calle del interior del pueblo. Tomamos el café o infusión en un bar del lugar y nos preparamos para realizar el recorrido.

Desde la plaza nos dirigimos al Valle Arriba. La temperatura es baja, oscila entre los 6º y 8º, pasamos frente la casa del señorío, reconvertida en hotel rural, siguiendo por la carretera principal, al llegar al desvío tomamos la carretera del Valle Arriba.

Después de caminar alrededor de un kilómetro, preguntamos a unos agricultores de la zona por donde podemos tomar el sendero. Un poco más adelante tomamos un desvío a nuestra derecha y comenzamos a ascender con fuertes rampas en algunos lugares hasta llegar a la base de la Montaña de Bilma, donde nos desviamos por un estrecho camino hasta su final, en la explotación de jable, en este lugar tomamos un descanso y observamos las aberraciones que se han hecho con nuestro patrimonio paisajístico.

Regresamos de nuevo hasta tomar el sendero principal, pasando por lugares con almendros, numerosas higueras, escobones, retamas, tuneras... Una vez hemos finalizado este nuevo tramo, llegamos a un camino muy pedregoso, en el que hay que tener precaución por la facilidad de sufrir una torcedura de tobillo.

Podemos disfrutar de la lava y el contraste de su color con los almendros o pinos aislados que crecen en estos terrenos áridos. Una vez hemos superado la Montaña Bilma nos desviamos a nuestra derecha, a través de un amplio y cómodo camino con firme de picón que nos llevará a los restos de la explotación de jable.

Llegó el momento de tomar nuestro desayuno cerca de unos almendros y disfrutamos de nuestro Teide nevado, de los almendros en flor del barrio de La Mancha y de los bocadillos de sardinas con cebolla acompañado de un buen vaso de vino blanco fresco.

Una vez tomamos nuestro desayuno seguimos camino abajo, encontrándonos con una construcción que albergó en su momento un rebaño de cabras y una señora que nos comentó de algunas anécdotas del lugar hasta llegar a la carretera principal que une Santiago del Teide con Arguayo.

Bajamos el tramo de la carretera con mucha precaución, ya que adolece de arceles, hasta llegar a un cruce que se encuentra a nuestra derecha, a través de esta estrecha calle asfaltada pasamos frente el cementerio hasta llegar de nuevo al lugar de partida en la plaza de Santiago del Teide.

Una vez en el lugar visitamos la iglesia de San Fernando Rey, subimos a nuestro vehículo y nos dirigimos a Los Cristianos, donde comimos una deliciosa paella en el Restaurante Raymond III, en el paseo de la playa Las Vistas, siendo atendido por nuestro compañero Jose.

Después de disfrutar de una agradable sobremesa, nos encaminamos en dirección norte por la autopista. Al pasar por Candelaria nos desviamos para visitar a la patrona del archipiélago y posteriormente tuvimos la oportunidad de visitar la cueva de San Blas.

En dirección norte realizamos una pequeña parada en La Victoria donde saboreamos un buen vino tinto del lugar. A continuación nos dirigimos a San Juan de la Rambla, dando por finalizado este gran día.

### **Un poco de historia:**

Santiago del Teide para los isleños del noroeste, es el municipio que hace de frontera entre el norte y el sur.

Se encuentra físicamente condicionado por el Macizo de Teno (8-10 millones de años) y las lavas de la reciente erupción del Chinyero en 1909.

En el ámbito social, este territorio ha tenido una estructura peculiar, la propiedad de la gran mayoría de sus tierras han estado concentradas en una sola familia hasta bien entrado el siglo XX, donde se logró romper con el vasallaje. Poco a poco se fue acabando con la pobreza y una mejor esperanza para los agricultores de las próximas generaciones.

El Marquesado de San Andrés, se instaura en el siglo XVII. Es curioso, que cuando en Europa se abandona el feudalismo, en estas tierras se establece con fuerza. Por lo tanto el pueblo de Santiago pasó una dura prueba, en la que la mayor parte de sus habitantes carecían de tierras propias, por lo que tuvo que sobrevivir aprovechando las peores tierras, ocupadas en su mayoría por las lavas del volcán, siendo las más áridas.

Los terrenos comunales de Los Baldíos, fueron cedidos en usufructo a los vecinos de Santiago, después de las Cortes de Cádiz en 1812, siendo esta una alternativa de sobrevivencia a los vecinos del lugar, siempre sometidos al régimen de Mayorazgo, conviviendo en un corto territorio señores y vasallos.

Una gran parte del recorrido que vamos a realizar transcurre por los abruptos malpaíses, donde el esfuerzo del hombre ha hecho productiva una tierra que parecía imposible recuperarla. En esta zona podemos apreciar los almendros, las higueras, se conserva algunos pasiles para los higos. Todo esto protegido por muros de piedra para proteger los árboles de los animales. Se puede apreciar algún viejo corral.

En una época se llevó a cabo una peligrosa desforestación para conseguir tierras de cultivos, llegando a los 1.400 metros de altitud en la Montaña del Estrecho. Los árboles que se han plantado en estos lugares se han aclimatado a temperaturas extremas, resistiendo incluso a largas sequías e incendios.

Con la aparición del agua de las galerías en los años 50, se pasa de una agricultura de secano a una de regadío (plátano y tomate), teniendo gran influencia en la sociedad de aquella época. También ha tenido gran influencia en la sociedad de Santiago del Teide, la industria del turismo, transformando el paisaje, la economía y las costumbres.

Es tan grande la adaptación de los frutales de la zona que vamos a recorrer que han soportado el abandono en los últimos 30 años, incluso las plantas autóctonas como los escobones, tasaigos, bejeques, tabaibas... que han ido invadiendo estas tierras han respetados tanto a los almendros, como a las higueras y tuneras.

### CARACTERÍSTICAS DEL SENDERO

**Nombre del sendero:** Circular Almendro en Flor.

**Lugar de inicio:** Plaza de Santiago del Teide.

**Lugar de llegada:** Plaza de Santiago del Teide.

**Municipios:** Santiago del Teide.

**Duración:** horas y 45 minutos.

**Dificultad:** Baja.

**Peligrosidad:** Baja.

**Longitud:** 8.340 metros.

**Paisaje:** El sendero transcurre por caminos de lava que nos dejó la erupción del Chinyero en 1909. Nos llama la atención el contraste de colores y la sensación agradable de caminar entre almendros en flor en un lugar como este, donde la naturaleza nos demuestra que está por encima de cualquier avance del ser humano.

**Clima:** Las dos primeras horas la temperatura oscilaba entre 6º y 8º, mientras pasaba el tiempo la temperatura iba subiendo, pero siempre agradable para caminar en un día despejado y soleado.

**Itinerario:** San Juan de la Rambla - Circuito Almendro en Flor - Los Cristianos - Candelaria - San Juan de la Rambla.



*Las flechas indican el sentido del recorrido*



*El Teide nevado hace que la temperatura sea baja.*



*Iglesia de San Fernando Rey. Ha sufrido numerosas transformaciones.*



*Antes de llegar al Valle Arriba nos desviamos por este camino a nuestra derecha.*



*Galería de agua. Con su alumbramiento transformó la sociedad del lugar.*



*La vid, es uno de los principales recursos del Valle.*



*El ascenso es algo duro, por lo que tomamos un respiro de vez en cuando.*



*El sendero está en buenas condiciones. El Cabildo organiza al siguiente día la caminata oficial del Almendro en Flor.*



*Bello almendro en flor.*



*Cometimos un error en el sendero y nos desviamos hasta la explotación de jable.  
Tuvimos que regresar de nuevo al sendero principal.*



*La higuera al igual que el almendro son árboles que se han adaptado al medio y han logrado sobrevivir.*



*En algunas partes el firme está formado por piedras sueltas. ¡Precaución!*



*Numerosos almendros destacan en esta ladera sobre Las Manchas.*



*Llegó el momento del desayuno.*



*Hay que dejar el lugar limpio. Baudilio con la bolsa de basura.*



*Hay almendros que nos llaman la atención por la cantidad de flor.*



*De izquierda a derecha: Suso, Josema, Oroncio, Baudilio, Juanvi. Agachado J. Paco.*



*Zona donde observamos numerosas higueras.*



*Una campesina del lugar nos cuenta algunas anécdotas.*



*Tramo de sendero limitado por muros de piedra.*



*Finalizamos el recorrido junto a este almendro.*



*Una vez finalizado el sendero, nos dirigimos a Los Cristianos donde saboreamos una deliciosa paella del maestro don José. Bar Raymond III en playa Las Vistas.*



*Juanvi y Teodoro esperan la comida.*



*Dos días después de la celebración de La Candelaria, visitamos a nuestra patrona que se encontraba fuera de su camerino.*



*No puede faltar la fotografía con la Virgen. Baudilio, Oroncio, Juanvi, Josema.*



*El grupo en la Cueva San Blas. De izquierda a derecha: Baudilio, Teodoro, Suso, Oroncio, José Paco, Juanvi y Josema.*



*Parada en Santa Úrsula, saboreando un vino de la tierra.*



*Finalizamos en Las Aguas junto a don Florencio y don Vicente.*